
GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 18 DE DICIEMBRE DE 1808.

TURQUIA.

Constantinopla 25 de noviembre.

Cada día recibe nuevos refuerzos nuestro ejército del Danubio. Hai quien piensa que debe obrar ofensivamente; pero esta opinion es mui arriesgada.

El gran visir ha mandado decapitar á Bachi-Agi, comandante de la marina, y enemigo acérrimo de todo lo que no es turco. Este hecho ha causado gran sensacion en la capital. Ha sorprendido tambien mucho la noticia de la deposicion y destierro de Haggi-Baxá, comandante de los castillos de los Dardanelos. Le ha reemplazado Rahib-Baxá, que pasa por un zeloso partidario de la Puerta.

Mr. Borgiowich ha presentado sus credenciales en calidad de encargado de negocios de Prusia.

RUSIA.

Petersburgo 9 de noviembre.

Nuestra gazeta de oficio no trae hoi noticia ninguna de la Finlandia.

De dos días á esta parte ha comenzado á sentirse aqui un frio excesivo. Acaba de llegar á Petersburgo el príncipe Jorge de Holstein-Oldemburgo, gobernador de Revel.

El cadáver del príncipe Dolgorucki, que murió últimamente en Finlandia, se traslada á Petersburgo, en donde se le harán pomposas exéquias.

Se siguen con mucha actividad los preparativos de la fiesta que darán á S. M. el domingo que viene los oficiales de la guardia imperial. Nunca habrá visto esta capital otra que pueda igualarse.

DINAMARCA.

Copenhague 22 de noviembre.

La legacion española que reside en esta ciudad acaba de prestar juramento de fidelidad á S. M. el Rei de España Josef I.

Tenemos noticia de que el Rei de Suecia ha regresado á Stockolmo despues de haber pasado todo el verano en la parte de la Finlandia, que ocupan todavía sus tropas.—El 27 de octubre se ha roto repentinamente el armisticio ajustado entre los rusos y suecos. Se ha abierto de nuevo la campaña por una batalla sangrienta, cuyo resultado ha sido desventajoso para los suecos.

El Rei de Suecia ha promovido al grado de vice-almirante á los contraalmirantés Rayalin y Aspuke. Este último, juntamente con los buques in-

gleses, hizo en 7 de octubre un reconocimiento delante de Baltischport; pero no se encontraba allí ya la escuadra rusa, que habia dado la vela para Cronstadt.

SILESIA.

Breslau 22 de noviembre.

La guardia urbana ha relevado anteayer los puestos ocupados por las tropas. Una inmensa multitud del pueblo se reunió delante de la gran guardia para ser testigo de esta circunstancia, que es para nosotros el preludio de una nueva época.

Ayer por la tarde murió de un ataque apoplético Mr. de Target, coronel de gendarmería y comandante de nuestra ciudad desde la salida del quinto cuerpo del ejército. Su conducta se habia grangeado el afecto y estimacion de todos los habitantes. Se enterrará mañana con todos los honores militares.

AUSTRIA.

Viena 23 de noviembre.

Todos los dias recibimos algun parte de Olmutz; la salud de nuestra soberana sigue mejorándose; en consecuencia se mandaron hacer en todas las iglesias rogativas públicas por 3 dias para conseguir su entero recobro. En las horas indicadas, para dichas oraciones, concurrió toda la corte á la capilla, y las damas alternando. Segun noticias de ayer, estuvo S. M. levantada algunas horas en el dia 20, y el 21, despues de haber pasado la noche bastante sosegada, se ha notado sensible mejoría; sin embargo estando aun mui débil S. M., no se verificará su regreso á esta tan pronto de lo que se habia esperado.

Publica la gazeta de la corte el artículo siguiente sobre la Turquía:

El gran campamento de Daud-baxá, cerca de Constantinopla, casi no se halla ocupado sino por las tropas particulares de mustafá Baraictar, y las *seimens*, que ha vuelto á organizar con increíble celeridad; las demas tropas han ido á reunirse al ejército grande de Romelia, ó se han reintegrado en sus provincias: de esta última clase son especialmente las tropas de los beyes y ayanes de Asia.

Estos últimos se obligaron antes de su salida por el juramento mas solemne delante del gran visir de ahogar todo enojo personal, y de volar al primer aviso á la defensa de la religion mahometana y del imperio. Ismail, bei de Serés, Kare Orusan-Oglou y Kaliangi-Oglou, salieron los primeros; siguióle el célebre Ciapau-Oglou.

Mustafá Baraictar está atendiendo incensantemente en el aumento de las *seimens*, que intenta dilatar hasta 16000 hombres, y llevan uniformes encarnados, verdes y blancos. Estas tropas se subdividirán en 100 buluks de 1600 hombres. En cada buluck habrá un *bin-barki* y un *nuchlahzin* (2 oficiales del estado mayor) 16 *juz baschi* (capitanes), y 160 *ou baschi* (tenientes). El gran visir tiene allanados enteramente los obstáculos, proviniendo de la disparidad de religiones, tan inviolablemente respetada hasta aqui por la puerta otomana. Turcos y griegos entrarán indistintamente en el cuerpo de los *seimens*. Ya tenia Mustafá en Rudschute varios griegos en sus mejo-

res tropas, y el 12 de octubre hicieron su entrada su confidente y su banquero con una escolta de 60 *seimens* todos armenios.

El gran visir mandó juntar este mes de octubre pasado en las cercanías de la capital un gran número de *caikgis* (barqueros ó pescadores) para emplearlos como marineros á bordo de la escuadra.

El antiguo cuerpo de genízaros cada dia va perdiendo mas y mas. El gran visir ha mandado ajusticiar á los dos mas firmes apoyos de aquel cuerpo, y que mas fuertementé se opusieron al nizam gerid, el que fue Seimen-Baschi, y el inspector del arsenal Kahwegi-Oglou-Mustafá-Agá. Habiendo este último, quando le arrestaron, llamado á su auxilio al 25.º cuerpo de genízaros, de que hacia parte, Mustafá lo hizo matar inmediatamente á cuchilladas, y despues le cortó la cabeza el verdugo, como tambien á su desgraciado compañero.

Por un *hatti schérif* concede el gran Señor al gran visir poderes ilimitados para el aumento de las fuerzas de tierra y de mar. Este ministro hizo que se pagasen completamente las tropas antes de entrar en el *ramadan*, y lo que debe notarse como mudanza mui importante ha plantificado una cámara particular de Hacienda para los *seimens*, presidida por el tesorero que fue Behidsch-Effendi. Sucedió á este en el ministerio de hacienda el anterior *ciausch-bachi* (aposentador mayor) Tahsim-Achmet-Effendi; y en este último cargo ha entrado Harnand-Mehmisch-Effendi, antes presidente de la contaduría del ejército.

Gracias á la energía y vigilancia incansable de Mustafá Baraictar; se ha verificado esta mudanza sin turbacion alguna.

Egipto sigue gozando la mayor tranquilidad. El baxá de Bagdad aprovecha con rigor de las últimas ventajas que consiguió sobre los *wechabitas*.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 5 de noviembre.

EXTRACTO DE LOS PAPELES INGLESES.

Las tropas nuestras que han desembarcado en la Coruña deben dirigirse á Burgos por divisiones de á 300 hombres. Allí se reunirán con las que han salido de Lisboa al mando del general Moore. Las restantes, en Portugal, se embarcarán en el Tajo para encaminarse á la embocadura del Ebro, y marchar sobre Barcelona (1).

Bonaparte llegó á St. Cloud el 18 del mes pasado y convocó inmediatamente á su consejo. Dentro de algunos dias emprenderá otro viage y pasará á Bayona, con el fin de dirigir por sí mismo las operaciones contra España. Es regular haya salido de Paris antes que llegue nuestro correo Shaw, quien en tal caso seguirá hasta Bayona. Va pues á continuarse la guerra

(1) ¡Maravilloso plan de campaña! Los ingleses hacen la cuenta sin la huespeda: no irán á Burgos por divisiones de á 300 hombres: tampoco irán á la embocadura del Ebro; pero se quedarán en la del Tajo. Sin duda tienen bastante prudencia para formar atrincheramientos que puedan proteger su reembarco el dia, que no está lejos, en que dexarán al continente libre de su presencia.

contra España con todos los recursos que existen en poder de Bonaparte, y fácilmente formaremos una idea de la actividad con que se proseguirá, si reflexionamos en el carácter del que la dirige. Parece no tener recelo alguno de parte de Alemania ni de Rusia.

Siete de noviembre. Hemos recibido papeles de Madrid hasta el 20 del mes pasado: los primeros que lleguen serán de mucho interes, pues no dudamos refieran algun ataque por parte de los españoles contra la línea francesa. Los refuerzos que tienen recibidos los franceses hasta aqui son de poca entidad, y tenemos sobrados motivos para persuadirnos de que los diarios de Francia ponderan sumamente el número de las tropas que se encaminan hácia los Pirineos. Es cosa fácil hablar de 20000 hombres contra España; pero á pesar de la conscripcion de Bonaparte, y de los arreglos que haya podido formar en Erfurt, estamos convencidos de que no tiene 20000 hombres disponibles; y si los tuviera, le faltarian los medios con que mantenerlos durante una campaña de invierno en un pais como la España (2).

Los papeles que han venido de Lisboa por el último paquebote no traen cosa interesante; pero las cartas particulares confirman la noticia de la salida del ejército de sir John Moore para España, y añaden que parte del ejército ingles debia embarcarse para el Mediterraneo con destino á Cataluña. Los habitantes de Lisboa siguen regocijándose de la salida de las tropas francesas; el día 11 dieron los oficiales ingleses un convite magnífico á la nobleza y á los principales del comercio de esta ciudad (3).

Diez de noviembre. Despues de lo que ha hecho Bonaparte para la conquista de España es cierto que no desistirá de su empresa mientras le queden esperanzas de lograr feliz éxito. Es mui probable esté ya mas allá de los Pirineos, en donde nuevamente va á probar ventura. Ha empezado á ne-

(2) Este párrafo merece alguna atencion, únicamente porque proporciona nueva ocasion de notar quan fácil es hacer burla del pueblo ingles. Es preciso mucho descaro ó mucha ignorancia para decir que no tiene la Francia disponibles 20000 hombres, quando puede disponer de 80000, y que no pueden subsistir durante una campaña de invierno en un pais como la España, para dexar de conocer que solamente en Castilla y en esta estacion hai superabundancia de trigo, vino, carneros, cebada, paja, y finalmente que con los 4 ó 5000 caxones que acompañan al ejército frances se pueden llevar 6 millones de raciones, con las cuales se vive mucho tiempo. Los ingleses hacen siempre uso de los mismos medios. Quando la expedicion de Egipto aseguraban que no podria un ejército hallar víveres en aquel pais tan fértil. Pensaban que llegaría la ignorancia del pueblo hasta no tener noticia de que el trigo, el arroz, el azúcar y el café abundaban en Egipto.

(3) Los ingleses no desembarcarán en Cataluña; y en quanto á Lisboa, si ha habido regotijos por la salida de los franceses, mas sinceros serán los que habrá quando saigan los ingleses; y si los franceses dan convites magníficos, será para corresponder á los bailes lucidos que les dieron las señoras de Lisboa.

¿Puede darse cosa mas ridícula que el manifestar los ingleses la pretension de luchar contra los franceses con sus fuerzas de tierra? La Francia tiene en España un ejército formidable, y ademas 100000 hombres estan formando el ejército del Rin en Alemania, 100000 estan en Boloña, 40000 en Nápoles, 30000 en Dalmacia, 80000 en Italia. Aunque hubiera ocurrido la guerra con la Alemania, no por eso se hubiera frustrado la conquista de España y de Portugal. Siempre estan empeñados los in-

gociar en caso de padecer derrota, pues de otro modo creemos que no se hubiera tratado de negociaciones. Todavía ayer no habian llegado noticias recientes de España; las estamos aguardando con tanta mayor impaciencia, quanto, segun informes, proyectaba el gobierno español un ataque combinado contra las posiciones del enemigo el 25 ó 26 del mes pasado. Si los exércitos españoles no son capaces de probar sus fuerzas contra el cuerpo de Nei, no debemos lisonjearnos de que puedan resistir al torrente de las tropas que conduce Bonaparte, ni oponerse á los estragos que resultarán necesariamente del progreso de sus armas. Sin embargo, creemos que su poderío en España no pasará mas allá de los países ocupados por sus tropas, y que podrá devastar, pero no conquistar.

Hemos tenido carta de un oficial del exército de Portugal, informando que nuestras tropas están enfermas casi todas.

Llegamos á saber que 7000 ingleses han tenido orden de salir de Malta y de Sicilia para España. Deseamos infinito que esto se verifique. En España es donde debe decidirse la suerte de Sicilia y de Italia, y adonde deberian dirigirse nuestras fuerzas reunidas (4).

Segun algunos avisos que han venido últimamente de Sto. Domingo por la América, sabemos que Petion sigue batiendo al general Cristophe en todos los combates. Este gefe pierde la esperanza del logro, y ha tomado el partido de dexar el campo; y, si es posible, de salir de la isla con los tesoros inmensos que ha acumulado. Se dice que tiene en efectivo mas de medio millon de libras esterlinas. No extrañaríamos que hubiese sido enviada la escuadra que salió de Inglaterra hace algun tiempo baxo el mando de Giodal para traer aqui al desgraciado Cristophe (5).

IMPERIO FRANCÉS.

Bayona 1.º de diciembre.

La primera division del exército de Portugal, al mando del general De-laborde, se halla acantonada en estas cercanías. No continuará su marcha para España hasta que hayan llegado otras dos divisiones del mismo exército, que aguardamos de un dia á otro. Los almacenes establecidos en esta ciudad para las provisiones del exército se hallan abundantemente abastecidos

ingleses en ver la Francia de entonces en la Francia de hoy. Puede tener y tiene 9000 hombres sobre las armas sin apurarse; puede tener y tiene 10000 hombres de caballería: aun se aumentaría este número si fuese menester hasta haber hecho la paz la Inglaterra. Los géneros ingleses que hemos cogido ya en Bilbao, Santander y en los puertos de Asturias servirán para costear la guerra.

(4) La suerte de Italia está ya decidida; la de Sicilia lo estará en Sicilia, y no en España, como la de Caprea se decidió en Caprea.

Por lo que toca al poder de la Francia en España, ocho dias despues de la abertura de la campaña llegaba ya hasta la raya de Portugal; y quando se lea esto en Lóndres se dilatará mas allá de Madrid; y desde el peñon de Gibraltar verán los ingleses tremolar las banderas francesas, como asimismo desde sus gabias en alta mar las contemplarán sobre las fortalezas de Lisboa.

(5) Padece Cristophe la suerte reservada á los amigos de la Inglaterra. Huye la tierra baxo sus plantas.

de todo lo necesario. Estan empleados mas de 60 carros y carretas en conducir víveres á España, por manera que las tropas no carecen de nada.

Paris 4 de diciembre.

La fiesta del aniversario de la coronacion del Emperador ha sido celebrada hoi por todas las clases de ciudadanos, por los individuos de todas las religiones, y en todos los templos. El corazon de todos los habitantes de esta inmensa capital sentia el placer mas vivo. Y á la verdad, ¿qué época mas memorable puede presentarse, ni que ofrezca memorias mayores y mas lisonjeras que aquella en que la Francia y la religion, animadas de un sentimiento de gratitud, pusieron la corona sobre la cabeza del heroe que habia sido el único que habia sabido defenderlas de los aceros y cadenas de los enemigos y del puñal de los facciosos?

Sin embargo el Emperador considera el primer trono del universo no tanto una recompensa que la patria le ha dado por los eminentes servicios que la ha hecho, como una obligacion de hacerla todavía mas feliz.

Asi es que S. M. cada año concibe nuevos proyectos útiles y benéficos á la nacion; cada año establece nuevas y sabias leyes, y cada año derrama nuevos beneficios, que acrecientan la prosperidad del estado, y aumentan el número de los partidarios de un gobierno que ha destruido todos los partidos.

Un código civil, dictado por la reflexion y la experiencia, asegura la libertad, la tranquilidad y el patrimonio de las familias. Un código criminal, preparado por la sabiduría, ofrece nuevas seguridades á la inocencia, y arregla el castigo de los crímenes. El código Napoleon rige y gobierna ya una buena parte de la Europa, y vendrá á ser para nuestros nietos lo que era para nosotros el código de las leyes romanas.

El sistema de rentas ha sido organizado de nuevo de un modo conveniente; la suerte de los acreedores del estado, tan incierta antes de ahora, queda asegurada para siempre. Los sabios, que se lisonjean de ver un colega en el gefe mismo de la nacion, se entregan con sosiego á sus tareas continuas, y con sus nuevos trabajos é investigaciones ensanchan prodigiosamente los límites de las ciencias. Los premios decenales sirven de fomento á las letras; y las artes apreciadas y ennoblecidas concurren á participar tambien de la recompensa del valor.

Los artistas mas célebres han eternizado ya con sus obras las hazañas del ejército frances, ó por mejor decir, los artistas mas acreditados quieren eternizar su nombre, asociándole á la gloria de Napoleon y de su ejército.

Si la nobleza ha sido restablecida, la feudalidad ha quedado abolida para siempre. La misma mano que reparte los títulos anula y destruye todo privilegio: prueba bien patente de que el padre de sus soldados es tambien el padre de la patria, y de que sabe hacer quanto es necesario para sostener el trono, y de que sabe aun mejor amar y proteger á su pueblo.

Paris se enriquece y adorna con nuevos y magníficos monumentos; las provincias se pueblan de otros sumamente útiles; la capital ve elevarse con magestad y brillantez en el imperio del gefe de la dinastia napoleónica aquel antiguo Louvre, cuya ruina parecia que anunciaba la próxima extincion de los reyes de la tercera dinastia.

Napoleon manda , y á su voz aparecen en la capital nuevos quarteles, nuevas fuentes, nuevos palacios y nuevas colunatas. El decreta , y al punto una multitud de canales atraviesan en todas direcciones la Francia , y la fecundan y fertilizan. El Monarca recorre por sí mismo el imperio , y por donde quiera que pisa va sembrando la abundancia y la fertilidad. Habla , y al eco de su voz se allanan los Alpes ; ahora marcha , y dentro de poco *no habrá ya Pirineos*. El ejército frances , que se ha visto precisado á ir á España para sujetar unos fanáticos insurgentes , espera allí la relacion de las fiestas que se han hecho en el interior de Francia en memoria de la coronacion ; y él enviará en cambio á los franceses los diarios de nuevas victorias , porque así es como él celebra esta época gloriosa.

Al ver los innumerables monumentos que se erigen en todas partes , y al considerar las victorias alcanzadas por el águila imperial , ¿no diria qualquiera que ha corrido ya medio siglo desde la época de la coronacion ? Y por otra parte al considerar el entusiasmo y regocijo que reinan en Paris , y al ver la alegría que rebosa en todos los corazones , ¿no se persuadiria qualquiera á que hoi es el dia mismo de la coronacion ?

CUERPO LEGISLATIVO.

El proyecto de lei presentado en la sesion de primero de diciembre , en órden á autorizar á la ciudad de Paris á hacer por 16 años un empréstito de 8 millones de libras , cuya cantidad se invertirá en obras de utilidad y de adorno , iba precedido de la exposicion siguiente , hecha en nombre de los oradores del gobierno , por el consejero de estado Frochot , prefecto del departamento del Sena.

Muchos siglos ha que se está afeando en Paris sus calles estrechas , torcidas y abiertas sin plan : sus encrucixadas angulosas , sus plazuelas incómodas ; y varios de sus establecimientos que la limpieza y la salubridad no permiten colocar tan cerca de las habitaciones. Tambien se le tacha de que al cabo de tantos siglos no haya traído aguas para su aseo y sanidad : de que no ofrezca ni á sus moradores ni á los extrangeros (á pesar de llamarlos de todas partes) ni pórticos contra las injurias del aire , ni baños públicos para templar los ardores del verano , ni seguridad para los estorbos inseparables de una circulacion siempre activa , y de una multitud en continuo movimiento.

La ciudad de Paris no debe ya merecer que se la pongan semejantes tachas ; así lo exigen su título de capital del grande imperio , y la honrosa prerogativa , que por este título tiene de ser la residencia mas habitual del Emperador : fuera de que por otras muchas circunstancias tambien lo manda el interés de su prosperidad.

Asi pues , señores , es menester que en breve tiempo presente la capital dilatadas plazas en lugar de sus peligrosas encrucixadas : que calles mas espaciosas , al paso que abran comunicaciones mas directas , y una circulacion mas fácil , descubran por varios puntos el aspecto de esos monumentos que en todas partes , en los muros y fuera de los muros de esta nueva Roma , se erigen ó se concluyen á la voz de un nuevo Trajano.

Es menester que los mercados públicos , de forma mas regular , mas numerosos , mas espaciosos , mas sanos , reúnan baxo abrigos sólidos los com-

pradores, los vendedores y las provisiones; que tantos establecimientos en donde la sangre de los animales despide olores tan fétidos como peligrosos, se alejen lo mas que sea posible del cuerpo de las habitaciones; que en lugar de esas cloacas de infeccion, corran y circulen aguas por todos los barrios, con aquella feliz abundancia que reclaman la sanidad de una gran ciudad, los diversos templos de las estaciones, las necesidades de toda especie de los ciudadanos; y finalmente, que en las márgenes de este Sena, que con mas justo motivo quizá que el Tíbre, en otro tiempo tan famoso, puede gloriarse de sus hermosas riberas, se construyan baños exentos de peligros, y protegidos por la decencia.

Sí, señores, Paris necesita todas estas mudanzas, todas estas mejoras, todos estos adornos; y si por una parte mil motivos de decoro, de orden ó de recreo deben hacer desear que se executen con mucha brevedad, y que se trabaje, para decirlo así, en su transformacion por tantos lados diversos; se debe advertir por otra, que aun el interes de sus rentas lo requiere. Debeis saber, señores, que entre tantos establecimientos que le quedan todavía, ó por formar, ó por perfeccionar, muchos de ellos, una vez apropiados á su destino, llegarán á ser en breve para Paris otros tantos manantiales verdaderamente fecundos, y una renta de una especie particular, que en virtud de la lei de frimario del año 7.^o está autorizada esta ciudad á cobrar, y que á pesar de eso no se atreveria en el dia á recaudarla, por no haber hecho hasta ahora lo que debia para legitimar su cobro; ¿pero cuáles serán pues para la ciudad de Paris los medios de erigir ó de perfeccionar estos útiles establecimientos, si, como hemos advertido poco ha, sus gastos anuales absorven casi siempre sus rentas?

¿Se crearán rentas nuevas para ayudar á esta ciudad á ponerse en posesion de las que le concede la lei del año 7.^o, como á todas las demas ciudades del imperio? Entonces seria necesario aumentar el arbitrio municipal sobre comestibles; pero este arbitrio está ya mui alto, y ha bastado para acarrear un grande trastorno en el consumo; y quizá de una tasa ó aumento mayor solo se recogeria un trastorno tambien mayor, mui perjudicial por consiguiente, y que lejos de mejorar, no haria mas que deteriorar la situacion actual de las rentas de la ciudad de Paris.

S. M. ha pensado que un empréstito que diese á esta ciudad los medios de hacer los gastos necesarios para cobrar sus rentas; un empréstito que la diese los medios de ser ella misma el asentista de las obras que tiene que hacer, y de conservar las ganancias que de otro qualquier modo seria necesario abandonar á arrendadores ó asentistas forasteros; un empréstito en fin, que llevase consigo mismo los medios de su propio reembolso, aplicándole á mejoras productivas, era la única providencia que podria convenir á la situacion actual como á los intereses futuros de este pueblo. Habiendo el ayuntamiento de la ciudad de Paris suplicado respetuosamente á S. M. se sirviese realizar estas grandes miras de administracion municipal, la demanda de una autorizacion necesaria para ello es el objeto del proyecto de lei que os venimos á proponer.

EN LA IMPRENTA REAL.